



Territoires
de santé
de demain

Charte

Territoires de Santé de Demain

La Santé est définie selon l'OMS comme *un état de complet bien-être physique, mental et social, et non seulement une absence de maladie ou d'infirmité.*

Le 21 novembre 1986, la première conférence internationale pour la promotion de la santé, réunie à Ottawa a adopté une charte visant la réalisation d'un objectif de Santé pour tous.

Territoires de Santé de Demain s'inscrit en continuité de la Charte d'Ottawa et de la définition de l'OMS en participant à l'application de politiques santé sur le territoire de l'Eurométropole de Strasbourg, à la création d'un environnement favorable pour la santé et à la responsabilisation des citoyens et des communautés pour qu'ils deviennent acteurs de leur santé notamment grâce à l'accès aux informations concernant les dispositifs du territoire.

Territoires de santé de demain rassemble plus de 50 projets et porteurs de projets autour de la promotion et de l'éducation à la santé. Au travers de son ambition de contribuer à un modèle de santé intégrée sur le territoire, l'écosystème Territoires de Santé de Demain vise à créer un ensemble cohérent en rassemblant tous les acteurs publics et économiques du secteur de la santé, ce qui passe notamment par une attractivité du territoire pour les professionnels de santé.

La démarche intégrée participe également au développement économique du territoire au service de l'amélioration de la santé par l'innovation, dans une logique d'impact.

I. Les valeurs et la vision commune des acteurs de Territoires de Santé de Demain

1. Les valeurs de Territoires de Santé de Demain

- **Partage et collaboration**

Territoires de Santé de Demain favorise le partage et l'échange de connaissance entre les acteurs de l'écosystème. Au travers de leur participation à Territoires de Santé de Demain, les acteurs peuvent nouer des partenariats et enrichir mutuellement leur compétence et connaissance de l'écosystème de la santé du territoire.

- **Impact sur la santé de la population**

Tous les acteurs souhaitent avoir un impact sur l'écosystème de la santé au sens large, ils ont tous un projet de développement.

- **Confiance**

L'écosystème regroupe une multitude d'acteurs divers partageant les mêmes valeurs et la même vision de la santé.

2. Une vision commune de la santé partagée par tout l'écosystème

Territoires de Santé de Demain vise à fédérer des acteurs multiples autour d'une vision commune de la santé : la prise en charge transversale des pathologies en rendant les citoyens et patients acteurs de leur santé.

- **Transversale**

La santé doit sortir du champ du soin, et prendre en compte la multitude d'acteurs de l'écosystème de santé. De plus, une plus grande capacité d'action doit être donnée aux citoyens / patients afin qu'ils soient acteurs de leur santé.

- **Préventive**

La prévention est une composante importante de la santé, afin de limiter l'impact des pathologies d'aujourd'hui sur la santé de demain (physique et mentale). Déployer la prévention est un vrai défi nécessitant l'implication de tous les acteurs de la santé.

- **Innovative**

L'innovation peut être technique, sociétale et organisationnelle. L'innovation est un moyen pour améliorer les parcours de santé et préparer les prises en charge de demain. La dissémination des innovations doit être accompagnée au travers d'actions telles que la formation et l'implication des usagers.

- **Territoriale**

Afin d'améliorer la santé des territoires, une prise en compte des diversités territoriales est primordiale. La compréhension des inégalités sur le territoire est importante pour lutter contre ces inégalités. Cela passe notamment par la connaissance fine de la santé des habitants de l'Eurométropole de Strasbourg et de Saverne.

Territoires de Santé de Demain vise à fédérer son écosystème autour d'une politique publique transversale (impliquant les acteurs de la prévention, du soin, du médico-social et du social) portée par les territoires avec une approche sociétale et holistique de la santé.

II. La plus-value de Territoires de Santé de Demain et l'implication des structures adhérentes

1. La plus-value de Territoires de Santé de Demain

La participation à Territoires de Santé de Demain apporte un accompagnement à toutes les étapes de la chaîne de valeur de mise en place d'un projet santé : en amont de façon à faciliter leur création, durant toute la vie des projets, jusqu'au déploiement pour dresser un état des lieux et proposer une continuité d'actions.

- **La mise en réseau**

Territoires de Santé de Demain croise les écosystèmes et apporte un réseau avec une préoccupation commune : celle de la santé.

Grâce à sa capacité à fédérer les énergies et les ressources, à mettre en relation les partenaires, Territoires de Santé de Demain permet au réseau de travailler sur les parcours de soins du territoire afin de les améliorer.

Le travail en réseau permet d'aller plus loin ensemble que seul. Dans ce contexte de multiples acteurs et projets, Territoires de Santé de Demain permet le partage entre acteurs et d'apporter l'essentiel de l'information au sujet de la santé sur le territoire.

- **La mise en action et la pérennisation**

Territoires de Santé de Demain facilite la mise en œuvre des projets, notamment grâce à une sécurisation des modèles économiques en facilitant le cofinancement.

La pérennisation des actions dans le temps est aussi un point clé apporté par Territoires de Santé de Demain.

- **La communication**

Vecteur essentiel des projets, la communication permet à la fois de mettre en avant les projets, les acteurs et le territoire vis-à-vis du grand public, mais également de donner de la lisibilité aux acteurs sur toutes les structures adhérentes.

Cette communication interne permet également de donner de la visibilité sur les compétences de chaque acteur de l'écosystème. Ce qui permet à chaque participant de bénéficier de l'appui d'experts et de mettre en place des partenariats pertinents. Grâce à la communication interne et externe, Territoires de Santé de Demain renforce les passerelles et la mise en réseau.

- **Les outils d'évaluation**

Territoires de Santé de Demain apporte des outils et méthodes à la fois pour lancer et structurer les projets, pour les suivre et les évaluer sur le long terme dans une logique d'amélioration continue et pour évaluer l'efficacité des approches. Ces outils permettent de montrer les apports des projets et de faciliter leur financement.

2. L'implication des structures adhérentes

En miroir des éléments apportés par Territoire de Santé de Demain aux structures, ces dernières sont porteuses des solutions, s'engagent dans les dispositifs proposés et se font le relai des différentes actions, contribuant à un fonctionnement harmonieux et efficace de Territoire de Santé de Demain

- **Partage de ressources et de bonnes pratiques**

Les structures se font confiance, et chaque membre est porteur de ce qui se fait au global. La confiance mutuelle permet un partage de ressources et de bonnes pratiques pour faire avancer tous les projets.

- **Proposition de solutions et de méthodologie**

Les structures proposent des solutions aux collectivités, adaptées à leurs besoins et pouvant s'inspirer de méthodologies venant d'autres pays ou territoires, dans une dynamique d'innovation au service de la santé du territoire.

- **Mise à disposition de données et de lieux**

Des bases de données sont partagées avec Territoire de Santé de Demain pour notamment permettre des études, des tests et des ateliers afin de mieux comprendre les populations et leurs besoins. Les structures mettent aussi à disposition certains lieux lorsqu'elles en ont (comme les Maisons Sport Santé).

- **Relais de communication**

Les structures sont des relais de communication et de mise en réseau. En communiquant sur leurs projets, elles font le lien avec d'autres projets et structures et parlent de TSD, contribuant ainsi à faire rayonner le groupement et à donner plus de visibilité à tous.

- **Participation active**

Les structures s'engagent à participer au groupement, que ce soit pour :

- Imaginer et développer des solutions innovantes qui auront un impact sur l'état de santé de la population du territoire

- S'engager dans le temps et mettre en place des projets puis suivre les indicateurs de résultats de ces derniers
- Participer aux événements et partages du groupement

Chacun contribue et prend une part active à la dynamique collective.

- **Retour d'expérience et sur les résultats**

Chacun partage les avancées sur son projet dans une logique d'amélioration continue et pour faciliter la progression commune. Les échecs, comme les réussites peuvent faire l'objet de retours d'expérience inspirants.

Les retours apportent un éclairage sur les résultats et facilitent l'évaluation des projets.

TSD permet d'accompagner les solutions de leur création à l'évaluation en passant par leur expérimentation. L'écosystème porteur d'innovation permet d'intégrer les solutions dans les dynamiques du territoire.